

Relevaron el aporte de universidades regionales en desafío de descentralizar

FINALIZA HOY. Encuentro de consejeros regionales de todo el país vivió ayer su segunda jornada en Valdivia. Autoridades regionales y locales fueron parte del evento.

Maria Alejandra Pino C.
 mariaalejandra.pino@australvaldivia.cl

Los desafíos de la educación superior y su rol en la gobernanza territorial fueron parte del análisis ayer en el encuentro que reúne en Valdivia a consejeros regionales de todo el país a fin de revisar los avances y tareas pendientes en descentralización y gobernanza.

El panel que abrió la segunda jornada de este evento, el cual es convocado por el Gobierno Regional, la Universidad Austral de Chile (UACH) y la Asociación de Consejeros y Consejeras Regionales de Chile (Ancore), estuvo a cargo de la Agrupación de Universidades Regionales (AUR).

Desde esa organización se hizo énfasis en la contribución que hace la academia a los tomadores de decisiones públicas y en una necesaria articulación entre el centro y las regiones.

CONTRIBUCIONES

Egon Montecinos, rector de la UACH y presidente de la Comisión de Descentralización de la AUR, planteó que las universidades integrantes de la Agrupación tienen un mismo propósito, asociado a una vocación pública.

En esa línea, indicó que buscan influir, a través de evidencia empírica, en las políticas públicas en general o en las decisiones privadas. "La misión de las universidades, sean nacionales o regionales, no es resolver el problema de la política pública, sino que es generar dudas al tomador de decisiones de políticas públicas", planteó.

Montecinos detalló que otra contribución es resolver problemas de políticas públicas cuando es mandatado por las instituciones, por ejemplo, para formular programas de



PANEL DE LA AGRUPACIÓN DE UNIVERSIDADES REGIONALES FUE PARTE AYER DEL ENCUENTRO DE CONSEJEROS REGIONALES.

“

A solicitud de Agorechi (Asociación de Gobernadores de Chile), las universidades pertenecientes al CRUCH, que son 30, pueden entrar en financiamiento directo con los gobiernos regionales, antes eso era patrimonio del Consorcio de Universidades Estatales..."

Egon Montecinos
 Rector UACH

especialidades médicas. "Esto es lo que se denomina investigación aplicada o vinculación con el entorno", indicó.

Y una tercera misión de las universidades con vocación pública -dijo- es "contribuir a un mejor vivir, a una mejor sociedad". En su opinión, ésta es una



AUTORIDADES REGIONALES Y LOCALES ESTUVIERON PRESENTES.

2

convenios de colaboración busca concretar Ancore: con la UACH y con la Agrupación de Universidades Regionales.

de las misiones más relevantes, que no puede ser delegada- señaló- a otro tipo de instituciones, por ejemplo, a una empresa.

A estas tres dimensiones agregó "un compromiso y vínculo territorial genuino, es decir, el proyecto académico nace aquí, se expande hacia otras

regiones en el sur austral, como es el caso nuestro, y tiene el compromiso de vida con su entorno más cercano".

En ese sentido, explicó que hoy día se presenta una gran oportunidad, ya que -precisó- "a solicitud de la Agorechi (Asociación de Gobernadores y Gobernadoras de Chile), las universidades pertenecientes al CRUCH, que son 30, pueden entrar en financiamiento directo con los gobiernos regionales, antes eso era patrimonio del Consorcio de Universidades Estatales".

“MÁS ARTICULACIÓN”

A su vez, el director ejecutivo de la AUR, José Antonio Abalos, planteó que las estrategias y políticas sólo serán eficientes y eficaces si reflejan el consenso y acuerdos en la dimensión vertical y horizontal entre actores públicos nacionales, regionales y locales.

Así, señaló que las posibilidades de éxito de dichas estrategias y políticas serán mayores "si logramos incorporar a otros actores, además del aparato público: universidades, ONG's, agrupaciones productivas".

En esa línea, expuso que似乎 a que en la formulación de una política siempre están vinculados dos o tres sectores, "cada uno de los ministerios o seremías tiene de actuar como si la resolución del problema fuera sólo del interés de ellos", cuestionó.

Asimismo, expuso que la inexistencia de articulación y colaboración entre diversas instancias se produce a nivel territorial, en donde -indicó- "las seremías no tienen espacios de encuentro, pero, además, tampoco tienen autonomía para hacerlo".

Frente a este escenario, afirmó que las políticas sectoriales deben dialogar con las estrategias regionales de desarrollo y, sobre todo, con los planes de desarrollo comunitarios (Pladecos). Y también apuntó a la necesidad de construir consensos transversales y que trasciendan a los períodos electorales.

Desarrollo de la segunda jornada del encuentro

• La segunda jornada del encuentro "Desafíos de gobernanza y descentralización 2026-2030" comenzó con los saludos de la alcaldesa de Valdivia, Carla Amtmann, el diputado Bernardo Berger y el senador Iván Flores, quienes coincidieron en el diagnóstico y en la demanda de mayor descentralización.

En la oportunidad, también participó el jefe de la Sección de Cooperación de la Delegación de la Unión Europea en Chile, Francisco García, quien abordó la experiencia de la Unión Europea en cooperación con regiones como una oportunidad para los territorios de Chile.

Además, fueron presentados los libros "Descentralización en Chile: un camino complejo", a cargo de Sergio Galilea, director del Centro de Análisis de Políticas Públicas de la Facultad de Gobierno de la Universidad de Chile, y "Descentralización, ¿de qué estamos hablando?", presentado por Diego Portales, vicepresidente de la Fundación Chile Descentralizado.

En la tarde fue abordado el rol de las corporaciones regionales y la iniciativa gobierno abierto a nivel regional.

El programa del encuentro continúa hoy con una jornada de trabajo institucional. CG